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Reconocen la excelencia de 
la licenciatura de Cirujano 
Dentista
Por formar cirujanas y cirujanos dentistas críticos, 
reflexivos y propositivos, capaces de intervenir 
en el proceso salud-enfermedad del sistema 
estomatognático de la población, el CONAEDO 
reacreditó a la licenciatura de Cirujano Dentista de 
la FES Zaragoza por su calidad.

El CONAEDO identificó fortalezas y también áreas 
de oportunidad de mejora, mismas a las que se les 
dará puntual seguimiento. Este logro fue posible 
gracias al trabajo cotidiano y constante de toda la 
comunidad zaragozana que responde a la sociedad 
a la que se debe. ¡Felicidades!

Por otra parte, a finales de junio se llevó a cabo el 
curso de verano “Semillero sembrando igualdad de 
género, cosechando justicia social”, un taller que 
dotó a la comunidad de herramientas para actuar 
con perspectiva de género y poder identificar 
algunos tipos de violencia. 

La FESZ felicita además a las y los enfermeros que 
recibieron la luz de sus profesoras y profesores 
en la tradicional ceremonia del Paso de la Luz. 
Enhorabuena.

¡TODOS SOMOS FES ZARAGOZA! 
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Se destacó el trabajo en las clínicas periféricas 
de la zona oriente de la ciudad.



La alumna de la carrera de Cirujano Dentista 
compitió en el certamen universitario 
en Provenza, Francia

Deporte

Además, la zaragozana ganó con el equipo de la UNAM el 
Campeonato Nacional de X’s, realizado en marzo de este 
año en el Deportivo Alfredo Harp Helú, al que asistieron 
equipos de rugby de Yucatán, Monterrey, Guanajuato y 
Coahuila.

En abril de este año, las rugbiers Pumas ganaron el 
Campeonato Nacional de XV’s, efectuado en el Estadio 
Roberto “Tapatío” Méndez, en Ciudad Universitaria. “Es 
la primera vez que se jugó en esta modalidad en México. 
Competimos contra Unión Rugby al que derrotamos con 
marcador de 15-14. Fue importante porque el trofeo se 
quedó en la UNAM”, destacó Luna.

“Este año quiero enfocarme para llevar a cabo mi servicio 
social, quiero realizarlo en un hospital, pues deseo 
desarrollar la experiencia en cirugía maxilofacial. Me 
gustaría promover más la práctica del rugby en la FES 
Zaragoza, sería bueno que más compañeras se unan a este 
bonito deporte y que podamos mostrar a la comunidad 
zaragozana lo que es el rugby”.

Zaragozana representa a México en 
mundial de rugby

agosto de 2024

Luna aseguró que el rugby le ha dejado 
disciplina y la motiva a no rendirse.

Tras calificar en un riguroso y exhaustivo proceso 
selectivo realizado en la sede de la Comisión Nacional 

de Cultura Física y Deporte (Conade), en el que demostró 
junto con otras deportistas sus habilidades en la cancha, 
Luna Joanna Ángeles Macedo, alumna del cuarto año 
de la carrera de Cirujano Dentista de la FES Zaragoza, 
fue elegida como integrante de la selección de rugby 
de México, conocida como “Serpientes”, misma que 
participó en el FISU World University Championship Rugby 
Sevens, realizado del 10 al 12 de junio, en el Aix-Marsella-
Provenza, Francia.

Este mundial reunió la participación de nueve naciones 
de Asia, Europa, África, Oceanía y América. México formó 
parte del grupo A al lado de Polonia, España, Japón y 
Sudáfrica. En tanto que el grupo B lo conformó Irlanda, 
India, Francia, Canadá y Australia.

 “Serpientes” de México estuvo integrada por estudiantes 
de universidades de algunos estados de la República, así 
como por tres unamitas de las facultades de Ingeniería, 
Química y de Estudios Superiores Zaragoza, entre 
ellas Luna, quien en entrevista expresó: “Estoy muy 
emocionada y feliz, pues fue para mí una lucha constante 
llegar a la selección, ya que fuimos muchas convocadas y 
teníamos que ganar nuestro lugar en el equipo nacional”.

“Es un sueño para mí y estoy feliz de que aún como 
universitaria pude vivir esta experiencia, lo cual me motiva 
a seguir creciendo, a competir en otra Universiada y 
prepararme aún más para estar en la selección nacional”, 
señaló.
 
Hace siete años, Luna eligió el rugby siendo aún estudiante 
de la Escuela Nacional Preparatoria 8 y más tarde llamada 
a integrar el equipo de la Sub 19 de la UNAM.

Portando los colores azul y oro de la Universidad de la 
Nación, Luna ha competido en universiadas nacionales, 
la más reciente en Aguascalientes, en donde el equipo de 
la UNAM se quedó con el cuarto lugar en cerrado partido 
con score de 14-17 con la Universidad de Guadalajara 
(UdeG), que ganó el bronce.
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¿Sabías qué?
El rugby 7, o simplemente seven, es una variante 
de este deporte en el que compiten siete jugadores 
por equipo, en lugar del rugby unión que requiere 
de 15 elementos. Esta versión es muy popular en 
competiciones como Juegos Olímpicos, Copa del 
Mundo y la Serie Mundial de Rugby 7.



Los visitantes hicieron un recorrido en el 
jardín botánico.

Se explicó el uso de algunas plantas del 
Valle de México.
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Realizan taller de plantas
medicinales en Campus 2

Herbolaria

Con el objetivo de compartir el conocimiento sobre 
plantas medicinales, su recolecta y cómo realizar 

pomadas y aceites, la doctora María Socorro Orozco 
Almanza y su equipo impartieron un taller a integrantes 
del Centro de Desarrollo Comunitario del Luis Rey Benítez 
Gómez, representante del grupo, indicó que su deseo, al 
visitar el vivero de Campus 2 de la Facultad de Estudios 
Superiores Zaragoza, fue conocer más sobre la medicina 
tradicional de nuestro país, mesoterapia, aromaterapia y 
hierbas medicinales.

“Este es un taller que surge principalmente por el interés de 
un grupo de mesoterapia, que querían venir a conocer las 
plantas medicinales; entonces, me pidieron una visita guiada, 
que consistió en enseñarles plantas; las que trabajamos 
nosotros son plantas nativas de México, que están citadas 
en el Códice Badiano”, indicó la doctora Orozco Almanza en 
entrevista.

El Campus 2 de la FES Zaragoza cuenta con un jardín, 
aún en desarrollo, con plantas emblemáticas del Valle de 
México, tiene actualmente 35 especies, el grupo del DIF

municipal de Nezahualcóyotl hizo un recorrido en él. Este 
jardín se ha desarrollado  en la gestión actual dentro de los 
programas de sustentabilidad del PDI 2022-2026.

“El objetivo del curso es también enseñarles otra variedad 
de plantas que tienen características medicinales y que son 
mexicanas, que poco se conocen y algunas de ellas hasta 
crecen en la calle, muchas de ellas no están catalogadas 
todavía desde el punto de vista farmacológico”, abundó. 
También se les instruyó para hacer una pomada y un aceite, 
las cantidades de material necesario y procedimiento.

Asimismo se aborda la importancia de otras especies como 
el amaranto, que es considerada como la mejor especie 
vegetal para consumo humano por la alta cantidad que 
contiene de proteína; “es el doble que el maíz y el arroz, y 
un 70 por ciento más que el trigo, posee vitaminas como 
la A, la B, la C, aminoácidos que nos ayudan a la nutrición. 
También sirve para bajar la fiebre en infusión, y para quitar 
moretones en cataplasma”.

Otra especie es la dalia, que capta polinizadores, se usa 
para las heridas. La guayaba, que sirve para problemas 
gastrointestinales y promover el sistema inmunológico.

Cuando se tiene la disponibilidad de realizar una visita 
guiada o un curso, se publica, a través de la Unidad de 
Educación Continua, en la página oficial de la FES Zaragoza.

Un grupo del Centro de Desarrollo Comunitario 
del DIF municipal de Nezahualcóyotl realiza visita 
al jardín y vivero de la FES Zaragoza
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FES Zaragoza, sede 
de la final de E-sports

Juegos Universitarios

Pilar del movimiento de los deportes electrónicos en 
la UNAM, la FES Zaragoza fue sede del juego final de 

League of Legends entre los equipos de las facultades 
de Estudios Superiores Cuautitlán e Iztacala, en el marco 
del Torneo de los Deportes Electrónicos de los Juegos 
Universitarios 2024.

En esta ocasión, Cuautitlán se coronó campeón de este 
torneo al ganar los tres primeros juegos de cinco (score 
3-0) ante los gamers de Iztacala.

“Este juego final marcó un hito, pues se trata de los 
primeros Juegos Universitarios de Deportes Electrónicos 
llevados a cabo en la historia de la Universidad”, resaltó 
Arturo Vázquez Silva, egresado de la carrera de Química 
Farmacéutico Biológica (QFB) de la FES Zaragoza y 
vicepresidente de la Asociación de Deportes Electrónicos 
de la UNAM (ADEUNAM).

Vázquez Silva, quien además fungió como juez, explicó 
que el torneo se llevó a cabo en línea y reunió a más 
de 20 equipos, tanto del bachillerato como de las 
Facultades de esta Universidad, “el día de la final se llevó 
a cabo de manera presencial en dos sedes: el juego de 
League of Legends en la FES Zaragoza y el de Pokémon 
Unite y Smash Bros en Ciudad Universitaria.

En tanto que el equipo de Ocelotes Gamers, participante 
en este torneo y estuvo integrado por el estudiantado 
de las carreras de QFB, Biología, Cirujano Dentista, 
Psicología e Ingeniería Química de la FES Zaragoza, logró 
llegar a cuartos de final de este certamen, organizado 
por la ADEUNAM.

“Para la FES Zaragoza este evento tiene una gran 
importancia y ayuda mucho, pues justo aquí surgió el 
movimiento de los deportes electrónicos en la máxima 
casa de estudios, aquí se originó la liga de Ocelotes 
Gamers y el fundador de dicha liga es en la actualidad 
el presidente de la ADEUNAM”, indicó.

Este juego final, transmitido a través del canal 
de YouTube de la Dirección General del Deporte 

Universitario (DGDU), sirvió de mucho porque aquí fue 
la raíz de los E-sports, lo cual permite comprender qué 
son en este momento los deportes electrónicos en la 
Universidad”.

A la pregunta de si la FES Zaragoza volverá a ser sede de un 
torneo de este tipo dentro del ámbito de E-sports, Vázquez 
Silva señaló que si bien se trata de una competencia 
que involucra a todas las dependencias académicas 
de la Universidad, “sería ideal llevarlo a cabo en otras 
Facultades”.

Sin embargo, “pretendemos que la FES Zaragoza sea sede 
de futuros encuentros de juegos electrónicos, pues se 
tiene contemplado que nuestra entidad sea primera sede 
del Torneo 5F en deportes electrónicos, a realizarse por 
la segunda mitad de este año (octubre o noviembre)”.

Finalmente, el vicepresidente de la ADEUNAM aseguró 
que los juegos electrónicos están creciendo no sólo en 
la FES Zaragoza, sino en toda la UNAM. “Ahora la idea en
Zaragoza es que los gamers difundan los juegos 
electrónicos entre sus compañeras y compañeros de 
nuevo ingreso e intentar que se integren a ellos”.

El equipo de la Facultad de Estudios Superiores 
Cuautitlán resultó campeón, al ganar los tres 
primeros juegos de cinco

El equipo de la FES Cuautitlán resultó ganador.

¿Sabías qué?
En noviembre de 2020 nació la Asociación 
de Deportes Electrónicos de la Universidad 
(ADEUNAM), con el objetivo de promover la 
práctica de los deportes electrónicos en la UNAM 
y volverse en un referente de competitividad a 
nivel nacional e internacional.
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Para Erika Gonzvar es relevante que las y los 
zaragozanos realicen prácticas desde el primer 
año de formación

La estudiante de maestría en Salud Pública de la 
Universidad de Arizona, Erika Gonzvar realizó una 

estancia de cinco semanas en la Facultad de Estudios 
Superiores Zaragoza para iniciar proyectos que le 
ayudarán a concluir sus estudios.

“Soy parte de un grupo de 10 estudiantes que escogieron 
para ir a diferentes países, a mí me tocó México; 
trabajamos en dos proyectos; uno con personas mayores 
para que sigan desarrollando sus capacidades y tomen 
sus propias decisiones, que sean independientes”.

“También tuvimos un proyecto con mujeres trabajadoras 
en Nezahualcóyotl, ver qué hacen para mantener su 
bienestar, platicar sobre las experiencias que han tenido 
en su vida; hablamos con estas mujeres y pudimos 
escribir un pequeño artículo”, explicó.

La estudiante de la Universidad de Arizona consideró 
que el trabajo que se realiza en las Clínicas Universitarias 
de Atención a la Salud es muy organizado y destacó que 
en FES Zaragoza las y los estudiantes realizan prácticas 
desde el primer año de formación profesional. “En 
Estados Unidos no empiezan esto hasta que terminan, 
hasta la residencia; me gustó eso aquí”.

Indicó que en México y en particular en la FES Zaragoza 
disfrutó del trato cálido en la comunidad, “se tratan como 
familia; allá es muy común que aunque te conozcan no te 
saludan; tampoco es común saludar de beso o abrazo”.

De acuerdo con el jefe de Departamento de Promoción 
de la Salud Universitaria, maestro Alberto Nahúm 
Martínez Peredo, Erika pudo ver de cerca el trabajo de la 
carrera de Médico Cirujano y de Desarrollo Comunitario 
para el Envejecimiento, también participó en la Feria 
contra el Tabaquismo.

Alumna de la Universidad 
de Arizona realiza estancia 
en la FESZ

Movilidad Estudiantil

“Lo que trabajamos aquí es promoción a la salud 
emancipadora, es un enfoque latinoamericano, que 
nace en el centro del país, y desarrolla una propuesta 
desde capacidades humanas; integra todo lo biológico, 
psicológico, social. Es ver la salud desde las capacidades 
que podemos lograr”, indicó.

Aún falta un año para que Erika termine su maestría; pero 
lo hecho aquí forma parte de su proyecto final y seguirá 
trabajando en ello, continuará con un proyecto sobre 
habilidades para la vida. “Tenemos pendiente realizar un 
diagnóstico y un intervención de habilidades para la vida 
a profesionales de la salud, hay que identificar problemas 
y dificultades”, detalló el maestro Martínez Peredo.

Erika envió su agradecimiento a la FES Zaragoza por 
permitirle trabajar con profesionales de diferentes 
disciplinas y detalló que le interesa trabajar a favor de la 
salud de migrantes en Arizona.

La Universidad de Arizona envía a los pasantes a 
instituciones de todo el mundo para realizar estancias y 
observar cómo funcionan los sistemas de salud pública.

En este caso en particular, se desarrolló un programa de 
movilización que sale desde FES Zaragoza, a través de 
UNAM comunidad Tucson.

Erika Gonzvar colaboró con el Departamento de 
Promoción a la Salud Universitaria.
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Enfermeras y enfermeros que han cumplido 
satisfactoriamente con los créditos de su licenciatura 

y que están por ingresar a su servicio social recibieron 
de sus maestras y maestros la “luz”, en la tradicional 
ceremonia del Paso de la Luz, llevada a cabo en el foro 
cultural del Campus 1.

Esta ceremonia está inspirada en la vida de Florence 
Nightingale, considerada la pionera de la Enfermería 
moderna, ella “llevó luz” a los heridos durante la Guerra 
de Crimea.

En nombre de su generación, la alumna de excelencia 
Grecia Astrid Vázquez Rodríguez, destacó la capacidad 
de resiliencia de sus compañeras y compañeros, “la 
pandemia fue una situación compleja que nos llevó a 
nuevas formas de aprendizaje”.

Calificó a la Enfermería como una profesión “noble” y 
agradeció al cuerpo docente por inculcarles la empatía 
por los pacientes. “Estamos listos para lo que nos depara 
el futuro”, dijo.

Otro alumno de excelencia, Héctor Jesús Cortés Castillo, 
en una segunda ceremonia, señaló que detrás de cada 
enfermedad hay una persona que necesita apoyo y 
comprensión.”Es imposible no sentir un profundo 
agradecimiento con todos los quienes nos han dado su 
apoyo, este logro no es sólo nuestro, sino de todas las 
personas que hemos cuidado o que hemos acompañado 
hacia una muerte digna”.

El director de la Facultad, doctor Vicente Jesús Hernández 
Abad, indicó que ésta “es una hermosa ceremonia, de las 
más emotivas y significativas de la Universidad”.

Agradeció y reconoció el trabajo de las y los académicos 
para formar personas en una de las profesiones más 
nobles y satisfactorias: la Enfermería. “Son la esperanza 
de esta Universidad, de esta sociedad; la sociedad de la 
que provenimos y a la que nos debemos... Estamos muy 
orgullosos de ustedes, ustedes son la esperanza de un 
mejor mundo y un mejor país”, enfatizó.

Ceremonia

Enfermeras y enfermeros
reciben la luz de docentes
Las y los zaragozanos están listos para iniciar su 
servicio social. El director de la Facultad destacó 
el profundo reconocimiento social de la profesión

La jefa de carrera, maestra Belinda de la Peña León, indicó 
que “El  Paso de la Luz” va más allá de compartir una 
lámpara, pues involucra un proceso de reflexión profundo 
del camino a seguir; asimismo, llamó a las y los zaragozanos 
a ser un referente de su profesión.

“La FES Zaragoza siempre estará para todas y todos ustedes, 
regresen las veces que sea necesario”, indicó a las y los 
egresados que adquieren un gran responsabilidad por lo 
que hay que dar lo mejor en la práctica diaria.

Durante las ceremonias también estuvo presente alumnado 
del Campus 3, Tlaxcala, y se entregaron reconocimientos a 
las y los alumnos que tuvieron un desempeño destacado 
durante su formación en la licenciatura.
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Las y los egresados recibieron palabras de 
aliento del cuerpo docente.

Las y los enfermeros hicieron el juramento 
de su profesión.
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Excelencia educativa
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Acreditan calidad de la carrera
de Cirujano Dentista de la FESZ

La licenciatura de Cirujano Dentista impartida en la Facultad de Estudios Superiores Zaragoza 
fue reacreditada por cumplir con los estándares de calidad establecidos por el Consejo Nacional 
de Educación Odontológica (CONAEDO), con una vigencia de cinco años de junio de 2024 a junio 
de 2029.
La vicepresidenta de Acreditación del CONAEDO, doctora María Cristina Sifuentes Valenzuela, 
destacó que ante la demanda social de calidad educativa, las instituciones de educación superior 
han incorporado la evaluación con fines de acreditación, "reconociéndola como un proceso 
imprescindible para promover la calidad".
Indicó que a 26 años de iniciar los procesos de acreditación, el CONAEDO registra 63 programas 
de calidad, cubriendo con ello 83% del total de facultades y escuelas que pertenecen a la 
Federación Mexicana de Facultades y Escuelas de Odontología.
"El universo de programas reacreditados en esta disciplina, que pertenece al Padrón Nacional de 
Licenciaturas de Alta Calidad, representa sólo 23% de los 165 programas que cuentan con 
registro oficial; con la reacreditación que hoy se otorga son ya 15 los programas que han 
solicitado este proceso para mantener el posicionamiento de excelencia que otorga el Consejo".
Sifuentes Valenzuela destacó las fortalezas del programa de estudios de la licenciatura en la FES 
Zaragoza: sistema de enseñanza modular, el alto porcentaje de académicos con grado de 
maestría o doctorado, el proceso de evaluación, exámenes diagnóstico, manuales de talleres y 
laboratorios, asesorías académicas y programa de tutorías, entre otras.
A nombre del rector, doctor Leonardo Lomelí Vanegas, la secretaria general, doctora Patricia 
Dolores Dávila Aranda, destacó que la FES Zaragoza muestra que es "una entidad académica 
seria"; pues "lograr la acreditación no es una tarea fácil, no es juntar papeles y archivos, se trata 
de mejorar. Eso busca la UNAM".
Destacó además el "trabajo tan importante de las clínicas periféricas",  ya que la FES Zaragoza 
cuenta con ocho Clínicas Universitarias de Atención a la Salud, donde se ofrece atención 
odontológica a muy bajo costo. En ese sentido, destacó que estos centros son una muestra del 
papel social que tiene la licenciatura.
Por su parte, el director de la Facultad, doctor Vicente Jesús Hernández Abad, agradeció el apoyo 
de la comunidad en el proceso de reacreditación, calificó a las y los estudiantes como la razón de 
ser de la Universidad y a las y los académicos como la columna vertebral del proceso. Enfatizó el 
compromiso de su administración por presentar el programa de mejora continua de la 

licenciatura y reportar su avance.
En tanto, la jefa de la licenciatura, maestra 
Diana María Buendía Martínez, destacó que es 
la cuarta vez consecutiva que la carrera recibe la 
acreditación, lo que da la oportunidad de 
consolidar fortalezas y también de mejorar.
En el presidum estuvo presente la egresada de 
la carrera y consejera universitaria Patricia 
Robles de la Cruz, quien indicó que la 
reacreditación es una muestra de que se está 
recibiendo educación de calidad.
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• Sistema de enseñanza modular del plan de estudios
• Sentido de pertenencia y compromiso con la institución
• El alto porcentaje de académicas y académicos con grado de 
   maestría y/o doctorado
• Programa de becas institucionales para docentes 
• Promoción e incorporación de académicos a posgrado
• El programa de bienvenidas para el estudiantado de primer ingreso
• Estudio socieconómico como referente para incorporación a 
   programas de apoyo
• El proceso de evaluación de aprendizaje mediante exámenes 
   homologados
• Examen diagnóstico al inicio de cada módulo 
• Manuales de operación de talleres y laboratorios
• Formación integral con actividades culturales y deportivas

La maestra Diana María Buendía Martínez, los doctores 
Vicente Jesús Hernández Abad, Patricia Dolores Dávila 
Aranda, María Cristina Sifuentes Valenzuela y la alumna 
Patricia Robles de la Cruz. 
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Acreditan calidad de la carrera
de Cirujano Dentista de la FESZ

La licenciatura de Cirujano Dentista impartida en la Facultad de Estudios Superiores Zaragoza 
fue reacreditada por cumplir con los estándares de calidad establecidos por el Consejo Nacional 
de Educación Odontológica (CONAEDO), con una vigencia de cinco años de junio de 2024 a junio 
de 2029.
La vicepresidenta de Acreditación del CONAEDO, doctora María Cristina Sifuentes Valenzuela, 
destacó que ante la demanda social de calidad educativa, las instituciones de educación superior 
han incorporado la evaluación con fines de acreditación, "reconociéndola como un proceso 
imprescindible para promover la calidad".
Indicó que a 26 años de iniciar los procesos de acreditación, el CONAEDO registra 63 programas 
de calidad, cubriendo con ello 83% del total de facultades y escuelas que pertenecen a la 
Federación Mexicana de Facultades y Escuelas de Odontología.
"El universo de programas reacreditados en esta disciplina, que pertenece al Padrón Nacional de 
Licenciaturas de Alta Calidad, representa sólo 23% de los 165 programas que cuentan con 
registro oficial; con la reacreditación que hoy se otorga son ya 15 los programas que han 
solicitado este proceso para mantener el posicionamiento de excelencia que otorga el Consejo".
Sifuentes Valenzuela destacó las fortalezas del programa de estudios de la licenciatura en la FES 
Zaragoza: sistema de enseñanza modular, el alto porcentaje de académicos con grado de 
maestría o doctorado, el proceso de evaluación, exámenes diagnóstico, manuales de talleres y 
laboratorios, asesorías académicas y programa de tutorías, entre otras.
A nombre del rector, doctor Leonardo Lomelí Vanegas, la secretaria general, doctora Patricia 
Dolores Dávila Aranda, destacó que la FES Zaragoza muestra que es "una entidad académica 
seria"; pues "lograr la acreditación no es una tarea fácil, no es juntar papeles y archivos, se trata 
de mejorar. Eso busca la UNAM".
Destacó además el "trabajo tan importante de las clínicas periféricas",  ya que la FES Zaragoza 
cuenta con ocho Clínicas Universitarias de Atención a la Salud, donde se ofrece atención 
odontológica a muy bajo costo. En ese sentido, destacó que estos centros son una muestra del 
papel social que tiene la licenciatura.
Por su parte, el director de la Facultad, doctor Vicente Jesús Hernández Abad, agradeció el apoyo 
de la comunidad en el proceso de reacreditación, calificó a las y los estudiantes como la razón de 
ser de la Universidad y a las y los académicos como la columna vertebral del proceso. Enfatizó el 
compromiso de su administración por presentar el programa de mejora continua de la 

licenciatura y reportar su avance.
En tanto, la jefa de la licenciatura, maestra 
Diana María Buendía Martínez, destacó que es 
la cuarta vez consecutiva que la carrera recibe la 
acreditación, lo que da la oportunidad de 
consolidar fortalezas y también de mejorar.
En el presidum estuvo presente la egresada de 
la carrera y consejera universitaria Patricia 
Robles de la Cruz, quien indicó que la 
reacreditación es una muestra de que se está 
recibiendo educación de calidad.
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• Sistema de enseñanza modular del plan de estudios
• Sentido de pertenencia y compromiso con la institución
• El alto porcentaje de académicas y académicos con grado de 
   maestría y/o doctorado
• Programa de becas institucionales para docentes 
• Promoción e incorporación de académicos a posgrado
• El programa de bienvenidas para el estudiantado de primer ingreso
• Estudio socieconómico como referente para incorporación a 
   programas de apoyo
• El proceso de evaluación de aprendizaje mediante exámenes 
   homologados
• Examen diagnóstico al inicio de cada módulo 
• Manuales de operación de talleres y laboratorios
• Formación integral con actividades culturales y deportivas

La maestra Diana María Buendía Martínez, los doctores 
Vicente Jesús Hernández Abad, Patricia Dolores Dávila 
Aranda, María Cristina Sifuentes Valenzuela y la alumna 
Patricia Robles de la Cruz. 
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De manera híbrida, expertos de la FES Zaragoza 
y de universidades extranjeras colaboran 
en coloquio

Analizar las variables, procesos y problemáticas que 
inciden en la relación del comportamiento humano, 

medio ambiente y su impacto, fue el propósito del 
XVII Coloquio de Experiencias de Investigación en 
Psicología Ambiental, llevado a cabo a finales de mayo 
por integrantes de la línea de investigación en Desarrollo 
de Conducta Ambiental Sustentable, a cargo del doctor 
José Marcos Bustos Aguayo.

El coloquio, realizado de manera híbrida e inaugurado 
por la jefa de la carrera de Psicología, maestra Alejandra 
Luna García, se enriqueció con psicólogos ambientales 
de las universidades de Brasil, Colombia, México, así 
como de España, como fue el caso de la doctora Silvia 
Collado, profesora investigadora de la Universidad de 
Zaragoza, quien al impartir la conferencia “Experiencias 
infantiles en entornos naturales, beneficios para el 
bienestar y la proambientalidad”, presentó un estudio 
sobre el contacto con la naturaleza en los niños en el que 
concluyó hay efectos positivos importantes.

En la mesa de expertos “La Psicología ambiental 
latinoamericana: antes y ahora”, la doctora Raquel 
Diniz, investigadora de la Universidade Federal do 
Río Grande do Norte, presentó un estudio para 
elucidar el escenario de desarrollo y consolidación 
de la Psicología ambiental en América Latina, a través 
de la caracterización de la producción científica 
(artículos publicados en revistas de acceso abierto: 
SciELO, PePSIC y Redalyc) y para ello hizo investigación 
documental bibliométrica. Los resultados mostraron 
que en las últimas décadas aumentó la producción 

Abordan 
retos de la 
Psicología 
Ambiental

Investigación

de artículos “con potencial para diversificar sus aportes 
teóricos metodológicos”, aseguró la doctora Diniz.

El doctor Víctor Corral, investigador de la Universidad 
de Sonora, impartió la charla acerca de la “Psicología 
ambiental latinoamericana”, en la que dejó en claro que 
esta disiplina experimenta un notable desarrollo, tanto 
en el ámbito cualitativo como cuantitativo.

Sin embargo, reconoció que hay barreras y retos, entre 
ellos la falta de interés de la comunidad, poca inversión 
en investigación y problemas en la consolidación de redes
de investigación.

Enlazado a través de videoconferencia, el doctor Pablo 
Páramo, docente e investigador de la Universidad Católica 
de Colombia, presentó nuevos conceptos a la teorización 
de la Psicología Ambiental, ya que uno de los problemas 
que enfrenta la disciplina es la falta de desarrollo teórico 
y conceptual.

Con la finalidad de saber cómo se aplica la Psicología 
ambiental se realizó el simposio “Aplicaciones 
psicoambientales en diferentes escenarios”, moderado 
por la doctora Luz María Flores Herrera, en el que 
participó la arquitecta Alejandra Jiménez Reyes, quien 
junto al doctor Eric Orlando Jiménez, presentó el trabajo 
“Diseño arquitectónico escolar: su influencia en el 
bienestar y rendimiento académico de los estudiantes”,
cuyo propósito fue construir un instrumento de 
evaluación sobre la influencia del diseño arquitectónico 
de las secundarias en el confort, motivación y desempeño
académico de los estudiantes.

¿Sabías qué?
La Psicología Ambiental es el estudio del 
comportamiento humano en relación con 
el medio ambiente ordenado y definido por 
el hombre. Desde 1960 hay estudios sobre 
este ámbito de la psicología.

La doctora Gabriela Valencia habló sobre los 
objetivos del desarrollo sostenible.
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El estudiantado de cuarto año pudo demostrar 
las competencias y habilidades adquiridas para 
la investigación

Más de un centenar de trabajos en las modalidades de 
exposición oral y cartel, realizados por el alumnado 

del módulo de Profundización en Enfermería del cuarto 
año de esa licenciatura, asesorados por sus docentes, 
fueron presentados en el marco del XIX Coloquio 
Estudiantil de Investigación en Enfermería. Este evento 
es un espacio para que el estudiantado demuestre las 
competencias y habilidades adquiridas, entre ellas 
la comunicación efectiva, a través de proyectos de 
investigación y la exposición de los resultados obtenidos.

Durante dos días, en el auditorio principal del Campus 1 y 
enlazados a través de videoconferencia desde el Campus 
3 Tlaxcala, las y los alumnos de cuarto año, quienes 
realizarán próximamente el servicio social, presentaron 
más de una veintena de trabajos, en exposición oral, 
mismos que abarcaron las cinco áreas de profundización:
salud pública, ginecobstetricia, enfermería médico 
quirúrgica, enfermería pediátrica y gerontogeriatría.

En el Pasaje Cultural del Campus 1, otro grupo de 
estudiantes, por la mañana y tarde, expuso más de 
90 trabajos en la modalidad de cartel en los que 

Presentan más de 100 trabajos 
en coloquio estudiantil

Enfermería

presentaron diversas temáticas, entre ellas Mujeres 
en el parto: Experiencias y emociones, trabajo del área 
de Ginecobstetricia, en el que las y los estudiantes 
exploraron las experiencias vividas por mujeres durante 
el parto en un hospital de segundo nivel.

Otras temáticas fueron cuidados paliativos, factores 
de riesgo que predisponen a infecciones urinarias a las 
mujeres, nivel de estrés en adultos hospitalizados en un
tercer nivel de atención, investigación realizada a fin 
de identificar el nivel estrés de los pacientes. El estudio 
concluyó que fue en las áreas de urgencias y cirugía 
general, en las cuales las y los pacientes registraron estrés 
severo debido a la gravedad de sus padecimientos.

La maestra Belinda De La Peña León, jefa de la carrera 
de Enfermería, señaló que para la comunidad académica 
de la FES Zaragoza y de esta licenciatura el aprendizaje 
continuo, “el fortalecimiento de la teoría y la práctica ha 
sido una labor en la que nos hemos enfocado año con 
año”. “Este coloquio estudiantil es un ejemplo de los 
esfuerzos en la generación del conocimiento a través de 
la investigación en las diferentes áreas de profundización: 
salud pública, ginecobstetricia, enfermería médico 
quirúrgica, enfermería pediátrica y gerontogeriatría. 
Lo que permite impulsar a la disciplina de Enfermería 
a asumir nuevos liderazgos en la gestión del cuidado”, 
señaló la jefa de carrera.

Se explicaron investigaciones en el 
área de Ginecobstetricia.

Las y los estudiantes presentaron más de 90 
trabajos en modalidad de cartel.



gaceta12

agosto de 2024

ACADEMIA

Proyecto PAPIIT

Coordinado por la doctora Brenda Magali 
Gómez Cruz, imparten taller para fortalecer 
las relaciones de género entre la comunidad 
zaragozana

Con el objetivo de dotar a la comunidad estudiantil 
de la Facultad de Estudios Superiores Zaragoza de 

herramientas para actuar con perspectiva de género, se
realizó el curso de verano “Semillero sembrando igualdad 
de género, cosechando justicia social”.

Coordinado por la doctora Brenda Magali Gómez Cruz, 
profesora-investigadora de la carrera de Psicología, 
el taller formó parte del proyecto PAPIIT IA302824 
“Aculturación en igualdad de género en FES Zaragoza: 
Hacia la construcción de un programa que fortalezca 
relaciones de género justas y de buen trato en la 
comunidad universitaria”.

En el arranque del curso, la doctora Mirna García Méndez, 
secretaria general de la Facultad, indicó que le dio 
mucho gusto ver la convocatoria que logró el taller: “El 
que ustedes estén aquí, para mí es una muestra de que 
quieren formarse y del interés en temas de género. Hay 

que visibilizar que hay diferentes formas y diversidades, 
hay que respetar y ser tolerantes”.

Destacó que al iniciar su formación profesional en la FES 
Zaragoza, el estudiantado toma un curso de perspectiva 
de género, lo que sirve de “termómetro” para conocer la
situación entre el alumnado, “hay que sensibilizarnos, las 
y los funcionarios, así como las y los docentes, debemos 
mejorar”.

Por su parte, la doctora Gómez Cruz explicó que un 
semillero es un conjunto de semillas que se cuidan para 
que, cuando existan las condiciones óptimas, se siembren.
“El objetivo es crear las condiciones para que después 
crezca lo que se va a sembrar en este taller”.

Para una buena conviviencia en el curso, se establecieron 
reglas, como pedir la palabra, ser escuchados, dialogar 
con respeto, cuidad la confidencialidad; además se 
preguntaron los pronombres para dirigirse a cada uno 
de los 45 integrantes del grupo.

Uno de los ejercicios para “hacer tejido social”, fue que cada 
miembro se presentara, mientras sostenía un estambre, 
luego lo arrojaba a otra persona para ir tejiendo una red. 
Algunos señalaron que se inscribieron para ampliar sus 
conocimientos en perspectiva de género para tratar bien 
a sus pacientes y que éstos se sientan cómodos.

Hubo ponentes de distintas entidades de la UNAM, 
asociaciones civiles y activistas, entre ellas la doctora Lurel 
Cedeño Peña de la Escuela Nacional de Trabajo Social; la
maestra Mariana Sánchez Vieyra del Programa 
Universitario de Estudios de la Ciudad, la maestra Leticia 
García Solano de la FES Acatlán; la maestra Laura Mariana 
Osorio Plascencia, de la Facultad de Arquitectura; la 
doctora Angélica Lucía Damián Bernal, de la Facultad de 
Filosofía y Letras, todas ellas de la UNAM. 

Externos estuvieron la doctora Raquel Ramírez Salgado de 
la Escuela Feminista de Comunicación; la maestra Yoalli 
Gómez Cruz de la Universidad de la Salud; la maestra y 
activista contra la gordofobia Alejandra Oyosa; el activista 
por los derechos de la comunidad LGBTIQ+, Armando 
Franco; además se realizó un concierto con la rapera 
feminista Obeja Negra.

Realizan semillero 
sobre igualdad de género

45 personas de diferentes carreras se 
inscribieron en el taller.
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La CVTT de la UNAM ofreció asesoramiento 
en temas de emprendimiento, vinculación, 
protección y transferencia de conocimiento

Ofrecen taller de vinculación
universitaria a investigadores

Talento puma

Ante la posibilidad de que los resultados de las 
investigaciones puedan usarse para ofrecer 

productos o servicios, la Coordinación de Vinculación 
y Transferencia Tecnológica (CVTT) de la UNAM, 
ofreció un taller de vinculación universitaria dirigido a 
académicos e investigadores de la FES Zaragoza.

La jefa de la División de Vinculación Institucional de la 
Facultad, doctora Rosalva Rangel Corona indicó que la 
iniciativa privada y otros entes de gobierno necesitan 
servicios que puede ofrecer la academia, por lo que es 
necesario establecer “un puente de vinculación con 
quienes investigan y generan productos”.

Por su parte, el ingeniero Roberto García Ocaña, 
director de Servicios Tecnológicos de la CVTT, explicó 
que la Rectoría de la UNAM encomendó atender a las 
entidades y dependencias de la UNAM para fortalecer 
las áreas de vinculación, “sabemos que no estamos en 
una empresa. Hay un grupo de comercializadores que 
busca proyectos para vincularlos”, explicó.

En tanto el director de la FES Zaragoza, doctor Vicente 
Jesús Hernández Abad, recordó que la Ley Orgánica de 
la UNAM establece que una de las obligaciones de la 
universidad es realizar y desarrollar investigaciones para 
resolver problemas que afectan a la sociedad.

“Los problemas ahí están, deben atenderse; la Universidad, 
al ser pública, tiene la obligación de atenderlos, proponer 
soluciones desde el talento universitario... Nosotros 
abordamos los temas de manera multidisciplinaria”, 
indicó.

“La FESZ siempre, desde su origen, ha buscado vinculación. 
Que este taller sea un semillero de oportunidades para 
que la comunidad tenga una mayor proyección. Estoy 
seguro que este taller será muy beneficioso para todos 
nosotros”, sentenció.

En la charla con los investigadores, el ingeniero García 
Ocaña, explicó que la CVTT tiene como labor salir al 
mercado, tener acercamientos y posicionar a la UNAM 
como referente, pues “la UNAM es lo mejor que hay en 
cuanto a conocimiento y desarrollo”.

Detalló que la CVTT fue creada en 2020 con el objetivo de 
apoyar la transferencia de conocimientos tecnológicos y 
productos desarrollados en la Universidad a organismos 
y empresas de los sectores público, social y privado, 
para intensificar su aprovechamiento para la sociedad, 
en coordinación con las entidades y dependencias 
universitarias.

Por ello, se invitó a las y los investigadores a acercarse 
a la CVTT, pues es una plataforma para la educación en 
temas de emprendimiento, vinculación, protección y 
transferencia del conocimiento.

El ingeniero García Ocaña y los doctores 
Hernández Abad y Rangel Corona.

Se ofrecieron asesorías sobre propiedad 
intelectual.
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Protección civil

Comunidad participa en 
simulacro de incendio

La hipótesis de siniestro fue un incendio que 
habría iniciado en la planta baja de la Biblioteca 
del Campus 1

La comunidad de la Facultad de Estudios Superiores 
Zaragoza participó en un simulacro de incendio 

en la Biblioteca del Campus 1, organizado por 
la Coordinación de Seguridad y Atención a la 
Comunidad, con apoyo del Departamento de 
Promoción a la Salud Universitaria.

La hipótesis de siniestro fue un incendio que habría 
iniciado en la planta baja de la Biblioteca; tras 
activarse las alarmas que indican fuego, estudiantes, 
trabajadores y todas la personas presentes en el 
recinto comenzaron a desalojar de manera ordenada 
y en calma el edificio.

Siguiendo las indicaciones de integrantes del Comité 
Interno de Protección Civil, la comunidad se dirigió 
al punto seguro más cercano a la Biblioteca, cerca de 
la emblemática escultura de La Espiga. Se logró una 
evacuación total en solo un minuto con 40 segundos.

El jefe del Departamento de Ambiente Seguro, licenciado 
José Alberto Hidalgo Arias, agradeció a las y los 
participantes por su apoyo, indicó que estos ejercicios 
sirven para hacer observaciones y cambios, así como tener 
un buen sistema de comunicación para el alertamiento 
ante una situación de riesgo.

“Recuerden que la seguridad es responsabilidad nuestra, 
de nuestras acciones depende que el porcentaje de 
probabilidad de éxito sea mayor. Lo mejor que podemos
hacer es reducir los riesgos”. Indicó que próximamente 
se programarán más simulacros.

Tras el ejercicio preventivo de protección civil, se realizó 
una evaluación post-simulacro con personal de la 
biblioteca, a cargo del maestro Mauricio Ramírez Cuevas,
a fin de hacer un ejercicio de retroalimentación de lo 
observado, para identificar áreas de oportunidad.

Se propuso la colocación de sensores de humo, reacomodo 
de algunos extintores para que sean más visibles, así como 
despejar todas las salidas de emergencia.

En la UNAM, los simulacros forman parte de los programas 
internos de protección civil en los inmuebles, tienen 
el propósito de probar la eficiencia de los planes de 
emergencia para crear y fomentar hábitos de respuesta.

La comunidad presente en la Biblioteca desalojó en 
un tiempo de un minuto con 40 segundos.

Ventajas de realizar un simulacro:

• Comprobar con anticipación las acciones 
que hemos preparado son eficientes.

• Estar bien preparados para actuar ante una 
emergencia o desastre.

• Fomentar la cultura de la protección civil 
entre los miembros de la comunidad.
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Cultura

XLV Encuentro de Ciencias, 
Artes y Humanidades en la 
FES Zaragoza

Por primera vez el evento se realizó fuera de 
Ciudad Universitaria, en él participaron grupos 
de teatro y danza

Del 8 al 21 de mayo de 2010, se llevó a cabo el XLV 
Encuentro de Ciencias, Artes y Humanidades en la 

FES Zaragoza. El evento multidisciplinario e integral 
fue parte del programa de actividades culturales que 
la máxima casa de estudios realizó para fortalecer 
la academia y las humanidades. En dicho encuentro 
participaron grupos de teatro y danza con experiencia 
a nivel nacional e internacional; así como artistas y 
músicos de gran trayectoria.

Desde 2006, gracias al apoyo de diversas entidades 
universitarias y a la Coordinación de la Investigación 
Científica, “se consolidó una de las funciones sustantivas 
por la UNAM, que es la Difusión de la Cultura, a través 
de la realización del Encuentro de las Ciencias las Artes 
y Humanidades, espacio cultural que va más allá de 
lo curricular en los recintos universitarios”, por lo que 
en su versión XLV y por primera vez fuera de Ciudad 
Universitaria, se realizó en la FES Zaragoza.

El evento logró reunir las ciencias de la salud y las ciencias 
biológicas con las artes y las humanidades. Entre las 
actividades que sobresalieron estuvo la exposición La 
imagen del conocimiento del artista plástico Néstor 
Quiñones; así como la conferencia “El ábaco, la lira y 
la rosa” del investigador José Luis Díaz del Centro de 
Neurobiología de la UNAM.

En el género teatral se contó con la participación del 
actor Patricio Castillo quien deleitó al público con el 
“Monólogo Einstein”. Cabe resaltar el Espectáculo 
Multimedia Murales bajo las estrellas: Diego Rivera, vida y 

obra que presentó el promotor cultural Gregorio Luke en 
el estacionamiento del Campus I. Así como el concierto 
de música mexicana que recitó la cantante Susana Harp 
durante la clausura. 

Con este tipo de eventos “se fortalece la formación 
académica, así como la difusión de la cultura, una de 
las funciones sustantivas de la Universidad”, señaló 
el director de la Facultad, Alfredo Salvador Sánchez 
Figueroa, al finalizar el encuentro.

Inauguración del XLV Encuentro de Ciencias,
 Artes y Humanidades, 2010. AHFESZ.

El director Alfredo Salvador Sánchez Figueroa y Diego López 
Rivera, nieto del muralista Diego Rivera, 2010. AHFESZ.
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